
 

 

Jueves 25 de Enero 2024 

CONSTRUCCIÓN 
 
Urge IP a Sheinbaum seguridad en carreteras 

(2024-01-25, Reforma, Reforma, . 6)  

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) ha pedido a la candidata presidencial 
Claudia Sheinbaum que garantice la seguridad de los transportistas en las carreteras del país. 
Además, han propuesto establecer una logística que garantice la seguridad del transporte por 
carretera y la creación de infraestructura para aprovechar el "nearshoring". 

El Financiero,  
 
Sectores de construcción y logística, al alza en empleo 

(2024-01-25, Redacción, El Economista, . 34)  

La industria de la construcción y las comunicaciones y transportes registraron el mayor 
crecimiento anual en empleo formal durante 2023, con variaciones superiores al 8%. La industria 
de la construcción experimentó un crecimiento del 8.9%, alcanzando 65,098 puestos de trabajo 
en diciembre de 2023, mientras que las comunicaciones y transportes crecieron un 8.6%, 
alcanzando 42,936 empleos en el mismo período. Otros sectores que experimentaron 
crecimiento en el empleo incluyen los servicios para empresas, personas y el hogar con un 6.2% 
de crecimiento, el comercio con un 6% de crecimiento, y la industria eléctrica, de captación y 
suministro de agua con un 5.3% de crecimiento. Por otro lado, la industria de la transformación 
fue el único sector con una disminución en el empleo, con una caída del 2.2%. 
 
Ritmo de la economía en el IV trimestre no levanta 

(2024-01-25, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

La economía mexicana continuó desacelerándose en noviembre, con una contracción del 0.5% 
en comparación con octubre, la mayor caída desde septiembre de 2021. Esta desaceleración se 
debe en parte a una contracción del 2.9% en la industria de la construcción. Sin embargo, el 
sector terciario, que incluye los servicios, experimentó un crecimiento del 0.2% en noviembre. 
Los analistas esperan un primer semestre de 2024 más favorable, impulsado por las obras de 
infraestructura del gobierno federal y las transferencias por programas sociales. A pesar de la 
desaceleración, la economía mexicana ha experimentado un crecimiento anual del 2.70% y 
acumula 33 meses de expansión a tasas anuales. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Retrocede PIB en 28 estados 

(2024-01-25, Juan Carlos Orozco, Ernesto Sarabia, Reforma, . 1)  

Entre 2018 y 2022, el PIB per cápita retrocedió en 28 estados de México debido a factores como 
la inflación y los efectos de la pandemia de Covid-19. Solo 4 estados lograron avanzar en su 
producción de bienes y servicios. Nuevo León tuvo un crecimiento más de dos veces superior al 
de 14 entidades. 
 
Frente busca revisión de obras insignia y acuartelar al Ejército 

(2024-01-25, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

El frente opositor Fuerza y Corazón por México propone en su plataforma electoral la 
implementación de un ingreso básico universal, la restitución de programas como las estancias 
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infantiles y ProMéxico, la reforma de Pemex y la FGR, y la creación de un consejo económico-
social federal para auditar los programas gubernamentales. También plantean el regreso de las 
Fuerzas Armadas a los cuarteles y la transformación de la Guardia Nacional en un cuerpo de 
seguridad civil. Además, buscan crear programas de educación bilingüe, colaboración público-
privada en salud y estrategias de acceso a la vivienda. 
 
EU endurecerá las reglas para exportar armas 

(2024-01-25, Reuters, Excélsior, . 1,20)  

El gobierno de Estados Unidos planea imponer normas más estrictas a la exportación de armas 
de fuego para reducir su uso en crímenes y violaciones de derechos humanos en otros países. 
Se propone que los vendedores conozcan a sus clientes y que el Departamento de Estado tenga 
más influencia en las investigaciones de los países que más armas compran a Estados Unidos. 
México ha reactivado una demanda de 10 mil millones de dólares responsabilizando a los 
fabricantes de armas estadounidenses por facilitar el tráfico de armas a los cárteles a través de 
la frontera. 
 
Problemas de seguridad, los que más afectan a la población: el Presidente 

(2024-01-25, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a las secretarías de Marina y de la 
Defensa Nacional por su apoyo en materia de seguridad pública, considerando que estos 
problemas son los que más afectan a la población. En particular, destacó el papel de la Marina 
en actividades como el control de los puertos, donde su acción ha evitado el ingreso de drogas y 
precursores químicos ilegales. El titular de la Secretaría de Marina, Rafael Ojeda Durán, expresó 
el orgullo de la institución por su contribución al proyecto de nación impulsado por el gobierno de 
México. En la conferencia de prensa, se proyectó un video que mostraba distintas obras y 
proyectos en los que participa la Marina, incluyendo el desazolve de ríos, el dragado de puertos 
y la estrategia para el control del sargazo en las costas del Caribe. También se destacó la labor 
de la Marina en labores relacionadas con migración y en la atención de la pandemia de covid-19. 
 
Golpea privatización del agua 

(2024-01-25, Corresponsales, La Jornada, . 1,24)  

La privatización del agua en Quintana Roo, Puebla, Querétaro y Jalisco ha llevado a un aumento 
de tarifas, escasez del líquido y malestar social. Las empresas encargadas de administrar el 
recurso en estos estados son objeto de reclamos por abusos y mal servicio. Mientras tanto, 
millones de mexicanos sufren la falta de agua, mientras que grandes consumidores como 
empresas inmobiliarias y mineras acaparan el recurso. Además, se espera que este año haya 
una de las sequías más intensas de los últimos tiempos. 
 
Capos zetas presionan a jueces para evitar su extradición a EU 

(2024-01-25, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Los hermanos Treviño Morales, líderes de Los Zetas, han logrado retrasar su extradición a 
Estados Unidos mediante la presión a los jueces encargados de sus casos. A pesar de estar 
detenidos, continúan operando y manteniendo su poder dentro y fuera de los penales. Se les 
atribuye el asesinato de al menos 10 custodios y reciben visitas conyugales habituales y 
concesiones en los Centros Federales de Readaptación Social. 
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Acelera inflación en México al inicio del año 

(2024-01-25, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La inflación en México se aceleró en la primera quincena de enero, alcanzando su nivel más alto 
en seis meses y medio, impulsada por el componente no subyacente, especialmente por el 
aumento en los precios de las frutas y verduras. A pesar de este repunte, se espera que el Banco 
de México recorte las tasas de interés en marzo. La inflación subyacente se moderó y se mantuvo 
en línea con las estimaciones, lo que da argumentos para que el banco central no profundice las 
tasas restrictivas. 
 
Inflación mete el acelerador en la primera mitad de enero: 4.9% anual. 

(2024-01-25, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

La inflación en México se aceleró en la primera quincena de enero, alcanzando un aumento anual 
del 4.9%. Este es el nivel más alto desde junio del año pasado. Aunque se espera que la inflación 
continúe desacelerándose a lo largo del año, hay riesgos como la renuencia del sector de 
servicios a disminuir los precios y los desafíos en el sector agropecuario debido al cambio 
climático. La inflación subyacente, que es la que se utiliza para la política monetaria, continuó 
desacelerándose, pero los precios de las mercancías siguen siendo una presión. 
 
Ernesto Zedillo pide no creer en cultos 

(2024-01-25, Rafael Ramírez, El Sol de México, . 1,4)  

El expresidente mexicano Ernesto Zedillo Ponce de León hizo un llamado a proteger la 
democracia durante su participación en el foro Actinver Day. Expresó su preocupación por la 
regresión democrática que está ocurriendo en el mundo y pidió a los ciudadanos creer en la 
democracia y no en cultos. Su presencia en México fue cuestionada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien planteó tres preguntas sobre decisiones tomadas durante su 
mandato. 
 
López Obrador señala a Aguakan  
(2024-01-25, Iván E. Saldaña, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, pidió poner fin a los contratos de la 
empresa Aguakan en Quintana Roo, debido a los cobros excesivos y la falta de suministro de 
agua a la población. López Obrador acusó a la empresa de abuso, corrupción y prepotencia, y 
mencionó antecedentes negativos de sus dueños, la familia Ballesteros. Aunque reconoció que 
cancelar los contratos no será fácil, instó a la gobernadora de Quintana Roo a pronunciarse al 
respecto. 
 
Rechaza responder a Maru Campos 

(2024-01-25, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a mantener el respeto en los 
discursos políticos, evitando las expresiones groseras. En respuesta a críticas de la gobernadora 
de Chihuahua, Maru Campos, el presidente optó por no responder directamente a los 
señalamientos durante la conferencia. Además, López Obrador sugirió la democratización del 
Poder Judicial Estatal y Federal, proponiendo que los jueces, ministros y magistrados sean 
elegidos por el pueblo para combatir la corrupción. En otra conferencia de prensa, el secretario 
de Marina, José Rafael Ojeda Durán, destacó el control de puertos por parte de la Marina, 
resaltando su contribución al desarrollo del país. 
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Se disputan la plaza con drones y miedo 

(2024-01-25, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Grupos del crimen organizado en México están utilizando drones equipados con explosivos para 
disputarse territorios y sembrar miedo entre la población. Esta nueva estrategia busca minimizar 
los daños y evitar enfrentamientos directos con otros grupos delictivos. El uso de drones ha 
aumentado significativamente en los últimos años, debido a la facilidad de adquisición y la falta 
de regulación a nivel nacional. 
 
Pagan para giras a una constructora 

(2024-01-25, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

La empresa Soluciones Integrales Argal, contratada por Fonatur para la logística de las visitas de 
supervisión del presidente López Obrador al Tren Maya, tiene como principal giro la construcción, 
a pesar de que se le otorgaron contratos para organizar reuniones de trabajo y giras 
presidenciales. La empresa cuenta con 14 objetos sociales relacionados con la construcción a 
menor escala y en el sector inmobiliario. Los documentos completos de las adjudicaciones no 
están disponibles en la Plataforma Nacional de Transparencia. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
'Fortalecería Sheinbaum el T-MEC'  
(2024-01-25, Verónica Gascón, Reforma, . 3)  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum, de ganar las elecciones, buscará fortalecer los 
vínculos comerciales con Norteamérica, incluyendo la renegociación en 2026 del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Sheinbaum ha mantenido contactos con diferentes 
sectores económicos y ha formado 15 comités empresariales para promover el desarrollo, sin la 
intervención de las cámaras confederaciones. Entre los temas discutidos se encuentran el 
nearshoring, el uso del agua y la aceleración de las energías renovables. La Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin) se ha reunido con Altagracia Gómez, coordinadora de 
Desarrollo Económico Regional y Relocalización del equipo de Sheinbaum, para discutir la 
relocalización de las cadenas globales de valor logística. 
 
Coparmex es una especie de sector del PAN: AMLO 

(2024-01-24, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha criticado a la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), calificándola como un sector político del PAN. La 
Coparmex había advertido que la eliminación de los organismos autónomos afectaría a los 
ciudadanos. López Obrador argumentó que estos organismos fueron creados para proteger 
intereses particulares y para simular la lucha contra la corrupción. El presidente también 
mencionó que el exsecretario de Gobernación, Carlos Abascal, había sido presidente de la 
Coparmex en el pasado. López Obrador afirmó que prefiere destinar recursos a becas para 
estudiantes de escuelas pobres en lugar de mantener organismos que protegen la corrupción y 
el saqueo. 
 
Análisis Superior // Locuras del emperador 

(2024-01-25, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El secretario general de ASPA, Humberto Gual, está utilizando su posición sindical como 
trampolín para sus aspiraciones políticas personales. Ha convocado a una marcha junto con la 
UNT, presidida por Francisco Hernández Juárez, lo que parece más un acto de campaña política 
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que una reivindicación laboral. Gual ha criticado a Viva Aerobus, acusando a la empresa de 
abaratar la profesión de piloto. Sin embargo, la renta de aviones por parte de Viva Aerobus ha 
sido autorizada por la AFAC, dirigida por Miguel Enrique Vallín, y es legal y correcta. La inflación 
en México ha subido a 4.90% en tasa anual, con un crecimiento de aproximadamente 10% en el 
componente agropecuario, lo que afecta la canasta básica. Se necesita una mayor seguridad en 
el país para controlar la inflación, según la Coparmex. 
 
IP buscará diálogo sobre eliminación de organismos autónomos: CCE 

(2024-01-24, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) buscará establecer un diálogo con el gobierno federal 
para alcanzar un acuerdo sobre la desaparición de algunos órganos autónomos, como la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) o la Comisión Nacional de Hidrocarburos 
(CNH), según Francisco Cervantes Díaz, dirigente del CCE. El sector privado analizará las 
iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador, incluyendo la desaparición de 
organismos autónomos. Cervantes Díaz también mencionó una mesa de trabajo con los 
diputados sobre la reforma laboral para aumentar las horas de descanso de los trabajadores. 
 
Concanaco buscará en Fitur 2024 mayor activación de turismo en México 

(2024-01-24, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), asistió a la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 2024 
en Madrid, España, para establecer contactos y colaboraciones que beneficien a las más de 800 
mil empresas turísticas nacionales. Tejada Shaar participó en la inauguración y el corte de listón 
del Pabellón México en Fitur 2024. Durante el evento, se sostendrán reuniones estratégicas con 
tour operadores y representantes del sector turístico a nivel internacional. Se espera la 
participación de más de 9 mil organizaciones procedentes de 152 países. Acapulco tendrá un 
papel importante en este evento, ya que se le invitara a todos los tour operadores a participar en 
el Tianguis Turístico 2024, que se celebrará en el estado de Guerrero. 
 
"No me extraña, siempre han estado a favor del PAN", responde AMLO a Coparmex 

(2024-01-24, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha respondido a la oposición de la Coparmex a la 
desaparición de los organismos autónomos, señalando que este grupo siempre ha estado a favor 
del Partido Acción Nacional. López Obrador ha argumentado que estos organismos fueron 
creados para proteger negocios lucrativos de particulares, en lugar de beneficiar al pueblo de 
México. El presidente ha sugerido que los recursos de los organismos autónomos podrían ser 
mejor utilizados para otorgar becas a estudiantes pobres. La Coparmex, por su parte, ha 
expresado su rechazo a la eliminación de los organismos autónomos, argumentando que son 
esenciales para cualquier democracia. 
 
SAT rechaza publicar informe tributario 

(2024-01-25, Felipe Gazcón, El Financiero, . 12)  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha decidido no entregar al Congreso el Informe 
Tributario y de Gestión a partir del tercer trimestre de 2023, alegando que ya informa a los 
legisladores a través del Informe Trimestral de Finanzas Públicas. Esta decisión ha sido criticada 
por expertos y organizaciones como la Confederación Patronal de la República Mexicana 
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(COPARMEX), que consideran que no publicar el informe vulnera la obligación de transparencia. 
La eliminación del informe también ha sido considerada un retroceso, ya que no incluye 
comparativos con años anteriores, metas futuras ni estrategias de recaudación, y no aborda el 
combate a la corrupción. La decisión del SAT va en contra de las recomendaciones del FMI, que 
insta al gobierno de México a fortalecer la presentación y la navegación en su portal de 
estadísticas fiscales para mejorar la calidad y transparencia de la información. 
 
Critica AMLO a Coparmex: "ni a empresarios defiende" 

(2024-01-25, Diana Benítez, El Financiero, . 1,31)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) por oponerse a la iniciativa de desaparecer los organismos autónomos. 
López Obrador afirmó que la Coparmex está en su derecho de tener esta postura, pero señaló 
que la agrupación siempre ha estado a favor del PAN y no ha defendido a los empresarios en 
sentido estricto. López Obrador también cuestionó el salario de los ministros de la Corte, que 
ronda los 800 mil pesos, y criticó que el pueblo tenga que pagar por ello. La iniciativa de reforma 
que presentará el 5 de febrero incluirá la desaparición de varios organismos autónomos, como la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai). 
 
Ricos Y Poderosos // Reparto de utilidades ¿récord?; cautela, Coparmex 

(2024-01-25, Marco Antonio Mares, El Economista, . 23)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado un incremento récord en el reparto de 
utilidades para los trabajadores del país, sin dar más detalles. Sin embargo, el presidente de la 
Comisión Laboral de la Coparmex, Ricardo Barbosa, ha advertido que estas declaraciones son 
prematuras, ya que las empresas todavía están en el proceso de cierre de sus finanzas y 
presentación de declaraciones. Barbosa considera irresponsable generar expectativas entre los 
trabajadores sin la información que las sustente, especialmente considerando las condiciones 
generales en las que operaron las empresas en 2022. Barbosa sugiere que una fecha realista 
para conocer el reparto de utilidades de las empresas sería junio o julio. En 2022, la reforma 
laboral y el cambio en las reglas de pago de las utilidades permitieron que 2.7 millones de 
trabajadores recibieran reparto de utilidades por primera vez. 
 
La Coparmex apela por reforzar a los organismos autónomos y no desaparecerlos 

(2024-01-24, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

José Medina Mora, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), ha destacado la importancia de los organismos autónomos en la división de poderes 
en México. Mora argumenta que estos organismos, como el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFETEL), son necesarios para garantizar los derechos de los ciudadanos y 
crear contrapesos. Mora insta a reforzar estos organismos en lugar de eliminarlos, como propone 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Por su parte, López Obrador afirma que la 
Coparmex tiene derecho a expresar su opinión, pero insiste en que estos organismos fueron 
creados para proteger intereses particulares en lugar de servir al pueblo. 
 
AMLO va por extender a estados reforma al PJ 

(2024-01-25, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 11)  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que la reforma al Poder Judicial debe 
extenderse a los poderes judiciales estatales para acabar con la corrupción y el influyentismo. 
Propuso que jueces y magistrados sean elegidos a través del voto popular, con campañas para 
que los ciudadanos conozcan a los candidatos. López Obrador destacó la necesidad de limpiar 
los poderes judiciales en los estados, así como el Poder Judicial Federal, para evitar la 
corrupción. También criticó los altos salarios de los ministros, señalando que trabajan para una 
minoría y no para el pueblo. El presidente arremetió contra la Coparmex, acusándola de actuar 
como un sector político del PAN y no como defensora de los empresarios. 
 
"Órganos autónomos son costosos y fueron creados para proteger negocios lucrativos". 
Responde el presidente a Coparmex 

(2024-01-25, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha defendido la iniciativa de reforma 
administrativa para eliminar algunos órganos constitucionales autónomos, en respuesta a las 
críticas de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). AMLO sostiene que 
estos órganos son costosos y fueron creados para proteger negocios lucrativos. Además, afirmó 
que Coparmex siempre ha estado vinculada a la ideología del PAN. 
 
Empresarias enfrentan grandes retos para cerrar brechas de desigualdad: Fadlala Akabani 
(2024-01-25, Genoveva Ortiz, La Prensa, . 1,7)  

El secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, Fadlala Akabani, destacó los 
desafíos que enfrentan las mujeres empresarias, incluyendo la brecha digital, la inserción en las 
cadenas de valor y la capacitación financiera y empresarial. Akabani enfatizó la importancia de 
cerrar las brechas de desigualdad en el ámbito digital, especialmente en el contexto del 
crecimiento del nearshoring. Además, señaló que el gobierno de la Ciudad de México ha apoyado 
a las mujeres empresarias a través de créditos y capacitación financiera y empresarial. Por otro 
lado, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, destacó que la 
participación femenina en el ámbito empresarial a nivel nacional, especialmente en el sector 
micro y pequeño, es del 36%. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Juegos de Poder // No hay agua 

(2024-01-25, Leo Zuckermann, Excélsior, . 7)  

El autor critica la falta de acción del gobierno mexicano para abordar la crisis hídrica que enfrenta 
el país. Atribuye la escasez de agua a la sequía, que ha sido un problema conocido durante años, 
pero que no ha sido abordado adecuadamente. El autor sugiere que el gobierno debería haber 
invertido en la provisión de agua potable en lugar de gastar dinero en la construcción de una 
nueva refinería. Además, señala que el gobierno ha negado el cambio climático y no ha cumplido 
con las metas de reducción de emisiones, lo que ha contribuido a la crisis hídrica. 
 
Día Con Día // Sheinbaum: enredos con la historia 

(2024-01-25, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El discurso de Claudia Sheinbaum en su cierre de precampaña ha sido destacado por su enfoque 
en la historia y la definición de sus adversarios políticos como representantes de una historia 
"mala". Sin embargo, se ha señalado que su narrativa histórica omite la contribución del PAN a 
la lucha por la democracia y la competitividad electoral, así como la escisión del PRI liderada por 
Cuauhtémoc Cárdenas en 1987, que llevó a la fundación del PRD y eventualmente a la 
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presidencia de López Obrador en el año 2000. Esta omisión revela una falta de reconocimiento 
de la historia reciente de la izquierda en México. 
 
Ricos Y Poderosos // Reparto de utilidades ¿récord?; cautela, Coparmex 

(2024-01-25, Marco Antonio Mares, El Economista, . 23)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado un incremento en el 
reparto de utilidades para los trabajadores del país, aunque no ha dado detalles específicos sobre 
el aumento. El presidente espera que este incremento sea el más alto registrado en México, 
superando el récord alcanzado en 2022. Sin embargo, algunos expertos advierten que es 
prematuro hacer tales afirmaciones, ya que las empresas aún están en el proceso de cierre de 
finanzas y presentación de declaraciones. Se espera que la información sobre el reparto de 
utilidades esté disponible en junio o julio. 
 
Duda Razonable // El triunfo de Trump y el reto de Abbott 

(2024-01-25, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El ex presidente Donald Trump ha ganado las primarias de New Hampshire, consolidando su 
posición como candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos. Este resultado podría 
llevar a una mayor radicalización del trumpismo en el país. Por otro lado, el gobernador de Texas, 
Greg Abbott, ha emitido un comunicado desafiando una decisión del gobierno federal sobre 
inmigración, declarando una "invasión" y afirmando que Texas tiene la autoridad constitucional 
para defenderse y protegerse. Este movimiento podría ser una respuesta al triunfo de Trump y 
su furia antimigrante. 
 
Análisis Superior // Locuras del emperador 

(2024-01-25, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Humberto Gual, secretario general de ASPA de México, está utilizando al sindicato y a las líneas 
aéreas que representa como un trampolín para sus aspiraciones políticas personales. A pesar de 
que su periodo como secretario general de ASPA no termina hasta agosto, ya está dando 
entrevistas y convocando a una marcha, lo que parece más un acto de campaña política que una 
reivindicación laboral. Además, está atacando a Viva Aerobus, a pesar de que sus acciones son 
legales y correctas. Por otro lado, la inflación en México ha aumentado a 4.90% en tasa anual, lo 
que afecta fuertemente a la canasta básica. Si el gobierno quisiera contribuir a disminuir la 
inflación, debería abordar la inseguridad, ya que esto también afecta al transporte de mercancías. 
 
Bitácora Del Director // Estocada de piedra- 

(2024-01-25, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ha perdido su propósito y contenido 
desde que Rosario Piedra Ibarra asumió la presidencia en 2019, según un análisis de Salvador 
Camarena. A pesar de su autonomía constitucional, la CNDH ha dejado de actuar como 
contrapeso a los abusos del poder y ha fallado en temas como la militarización de la seguridad 
pública y la protección de los derechos de los desaparecidos y los periodistas. Piedra Ibarra ha 
propuesto crear una nueva institución, la "Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo", 
afirmando que la CNDH "ya no responde a las necesidades del pueblo mexicano". 
 
La Gran Depresión // Inflación, no confundir tomates con tasas de interés 

(2024-01-25, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  
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El índice de precios al consumidor en México ha mostrado un repunte en la inflación general, 
interrumpiendo el proceso de desinflación que se había mantenido hasta el tercer trimestre del 
año pasado. Sin embargo, la inflación subyacente se ha mantenido a la baja, lo que podría indicar 
que no es el momento adecuado para relajar la política monetaria. Una baja prematura en las 
tasas de interés podría reavivar las presiones inflacionarias, por lo que es importante seguir de 
cerca los pasos de la Reserva Federal de Estados Unidos, ya que la economía mexicana 
depende del dólar y del comercio con ese país. 
 
Coordenadas // Tiempo de definiciones. 

(2024-01-25, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El autor argumenta que la historia no se repite y que las circunstancias actuales son diferentes a 
las del pasado. A pesar de las acusaciones de que Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, 
está engañando a los empresarios, el autor sugiere que las circunstancias son distintas y que las 
encuestas que le dan una amplia ventaja a Sheinbaum no están manipuladas. El autor concluye 
que es importante hacer un diagnóstico correcto de la situación para remediar cualquier problema 
que pueda surgir. 
 
La Quinta Transformación // AHMSA avanza en su reestructura financiera 

(2024-01-25, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Altos Hornos de México (AHMSA) ha avanzado en la reestructuración financiera con sus 
principales acreedores, incluyendo el Grupo Afirme y Cargill. La estructura debe ser aceptada por 
los acreedores y entidades del gobierno federal involucradas, como el SAT, el IMSS, la CFE, el 
Infonavit y Pemex. Además, el dinero chino del Asia Pacific Royalties LP Fund (APAC) se utilizará 
para financiar la reestructuración. Sin embargo, la reestructuración depende de la decisión del 
Juez Segundo de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira. 
 
Activo Empresarial // Zedillo, la respuesta a López Obrador 

(2024-01-25, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha criticado al expresidente Ernesto 
Zedillo, alegando que convirtió deudas privadas en deuda pública, implementó un sistema de 
pensiones insuficiente y no aumentó el salario mínimo. Sin embargo, Zedillo ha sido elogiado por 
su papel en la creación de las AFORES, que han sido fundamentales para las finanzas públicas 
y privadas. López Obrador también criticó a Zedillo por la desaparición de los trenes de pasajeros, 
aunque argumenta que Ferromex estaba en quiebra. 
 
Jaque Mate // Contra Aguakan 

(2024-01-25, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El Congreso de Quintana Roo aprobó una iniciativa para cancelar la concesión del servicio de 
agua potable, alcantarillado y saneamiento de la empresa Aguakan, alegando que la extensión 
de la concesión en 2014 no se hizo de manera adecuada. Sin embargo, el Congreso no tiene la 
facultad para cancelar una concesión y la empresa ha operado con buenos resultados desde 
1993. Este intento de confiscación es parte de los esfuerzos de algunos políticos por controlar 
los servicios públicos para apoderarse de su flujo de efectivo, sin considerar las consecuencias 
para los trabajadores y los fondos de pensiones que detentan acciones de la empresa. Las 
empresas privadas suelen manejar mejor los servicios públicos que los políticos, ya que se 
preocupan por su viabilidad financiera a largo plazo. 
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Estrictamente Personal // Peligros para Brugada y Harfuch 

(2024-01-25, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

Organizaciones que monitorean la violencia política han advertido sobre un posible aumento de 
los ataques a políticos y candidatos en el actual año electoral en México. Se han reportado 
amenazas y alertas de seguridad para la candidata a la gobernación de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, y el candidato al Senado, Omar García Harfuch. La Unión Tepito, una 
organización criminal, ha expresado preocupación por las acciones de Brugada, mientras que 
García Harfuch ha recibido amenazas de muerte. La falta de acciones concretas por parte de las 
autoridades electorales y del gobierno federal para prevenir incidentes violentos durante las 
campañas es una negligencia que debe ser corregida. 
 
Historias De NegoCEOs // Nahle, la decepción en Veracruz, y otros riesgos en Morena 

(2024-01-25, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Las alarmas están sonando en Morena sobre las candidaturas a las gubernaturas que se votarán 
el 2 de junio, ya que ni la oposición tiene asegurados estados clave como Guanajuato, Jalisco o 
Yucatán, ni Morena puede cantar victoria en todas sus plazas, especialmente en Morelos y 
Veracruz. La candidatura de Rocío Nahle en Veracruz es particularmente preocupante, ya que 
se considera que no es la mejor candidata y el gobernador actual, Cuitláhuac García, es visto 
como un lastre. Además, las excentricidades del gobernador y los problemas en la construcción 
de la refinería de Dos Bocas han afectado la popularidad de Nahle. 
 
Corporativo // Cofece vs. Google 

(2024-01-25, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) de México ha otorgado a Google 
hasta el 22 de julio para responder a las acusaciones de abuso de su posición dominante en el 
mercado de servicios de publicidad digital. El expediente, que se abrió en noviembre de 2020, 
podría resultar en una multa de hasta el 8% de los ingresos de Google en México, así como en 
medidas correctivas para abordar los problemas de competencia en el mercado de publicidad 
digital. La investigación en México se suma a los procedimientos similares que se están llevando 
a cabo en otros países. 
 
En Privado // Un debate cara a cara AMLO-Zedillo 

(2024-01-25, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador planteó cuatro preguntas al ex presidente Ernesto Zedillo, quien se 
encontraba en Ciudad de México para un evento privado. Estas preguntas se centran en temas 
clave de su gobierno, como la transformación de deudas privadas en deuda pública, la reforma 
de pensiones que redujo los beneficios para los trabajadores, la disminución del salario mínimo 
y la desaparición de los trenes de pasajeros. Florestán plantea una pregunta adicional sobre por 
qué Zedillo permitió que López Obrador se registrara como candidato del PRD al gobierno de 
Ciudad de México a pesar de no cumplir con el requisito de residencia. Florestán sugiere que un 
debate entre López Obrador y Zedillo sería histórico, pero duda que se lleve a cabo. Otros temas 
mencionados incluyen el fallo pendiente sobre los 61 millones de pesos utilizados por Morena en 
la precampaña de las corcholatas, las reuniones previas al inicio del próximo periodo ordinario 
de legislatura y el discurso más fuerte de Santiago Taboada en comparación con Xóchtil Gálvez 
en la oposición. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/7879a1ce35124d62a9df03b5524ba60e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d8a56edd70d7b84555e9bbd04927f78d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d73db1e40b49ca5ff2137409a16e9658?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8a46996aa60ea15a3182d128eb2e20be?file


 

 

Cuenta Corriente // Simulación o eficiencia energética  
(2024-01-25, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Secretaría de Energía de México (Sener) ha publicado una actualización de su Estrategia de 
Transición para Promover el Uso de Tecnologías y Combustibles más Limpios (ETPUTCL), que 
revela que el país está lejos de alcanzar sus metas de energía limpia para 2024. La capacidad 
de generación eléctrica de México alcanzó los 87,139 megavatios al cierre de 2022, con un 36% 
proveniente de energías limpias y un 64% de fuentes fósiles. Sin embargo, sólo el 31.2% de la 
energía producida fue limpia, lejos de la meta del 35% para 2024. La Sener atribuye este retraso 
a la pandemia de covid-19, la demora en la entrada en operación de proyectos de generación y 
las suspensiones judiciales en contra de los instrumentos legales del gobierno. 

TREN MAYA 
 
Visión Económica // Desperdicio de recursos 

(2024-01-25, Salvador Kalifa, Reforma, . 5)  

El autor argumenta que los grandes proyectos del presidente López Obrador, como el AIFA, la 
refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Corredor Interoceánico, serán un desperdicio de recursos. 
El AIFA, un aeropuerto mal ubicado, podría cubrir sus costos de operación debido a las 
regulaciones impuestas por la 4T. Sin embargo, otros proyectos, como las Islas Marías, Mexicana 
de Aviación y el Tren Maya, no podrán ser rentables por decreto. La refinería Dos Bocas también 
es poco probable que genere ganancias, ya que PEMEX no tiene experiencia en la operación de 
refinerías rentables. El Tren Maya, la obra más costosa del gobierno, no podrá recuperar su 
inversión de más de 500 mil millones de pesos. El Corredor Interoceánico, destinado a sustituir 
el Canal de Panamá, también enfrenta desafíos logísticos y de seguridad. El autor concluye que 
estos proyectos han desperdiciado el dinero de los mexicanos y seguirán acumulando pérdidas 
en el futuro. 
 
Ven grave el daño ecológico por Tren Maya 

(2024-01-25, Redacción, El Universal, . 10)  

La instalación de pilotes en las cavernas bajo el trazo del Tramo 5 sur del Tren Maya ha causado 
un grave daño ecológico, según la oposición en el Senado de México. Se ha anunciado que se 
solicitará la comparecencia de los titulares de Fonatur, Medio Ambiente y Profepa para explicar 
el daño y las acciones de remedio. Los senadores también solicitarán información sobre los 
estudios y permisos de impacto ambiental, ya que podrían existir responsabilidades 
administrativas y penales. La senadora Laura Ballesteros ha destacado las responsabilidades de 
los funcionarios y constructores involucrados. El senador Víctor Fuentes ha calificado este daño 
como un "megaecocidio". 
 
Tren Maya, entre las grandes atracciones de la Feria Internacional de Turismo en España 

(2024-01-25, Armando G. Tejeda, La Jornada, . 18)  

El proyecto del Tren Maya fue una de las principales atracciones en la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) en España. El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, inauguró el 
espacio dedicado al Tren Maya en el evento, donde se explicaron los detalles del proyecto. Esta 
infraestructura pública, construida durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, conecta 
los estados del sureste de México a través de una vía ferroviaria de alta velocidad de más de mil 
500 kilómetros. El proyecto incluye varias categorías de trenes y servicios, desde turistas básicos 
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hasta servicios de lujo. El pabellón mexicano también incluyó espacios dedicados a Los Cabos, 
Guanajuato, Puebla y la reactivación de Acapulco después del huracán Otis. 

El Heraldo de México, El Heraldo de México, Milenio Diario,  
 
Los últimos meses de AMLO en la presidencia  
(2024-01-25, Redacción, El Financiero, . 38)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea finalizar grandes proyectos de 
infraestructura, como el Tren Maya, y aumentar el efectivo en manos de los ciudadanos, lo que 
resultará en el mayor déficit fiscal desde 1988. Sin embargo, estos proyectos podrían generar 
controversia y retrasos. Además, López Obrador ha anunciado planes para una serie de reformas 
constitucionales, incluyendo mejoras en las condiciones laborales y aumentos en los salarios de 
los trabajadores. Sin embargo, no está claro cómo se financiarán estas reformas. Los analistas 
consideran que es poco probable que estas medidas avancen antes de las elecciones, ya que 
Morena, el partido de López Obrador, no tiene la mayoría necesaria en el Congreso para cambiar 
la Constitución. 
 
Cortan listón de Fitur 2024: comienzo la destacada presencia de México 

(2024-01-25, El Economista, El Economista, . 2)  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, asistió a la inauguración de Fitur 2024, junto 
al rey Felipe de Borbon y la reina Letizia. Durante el evento, se destacó la presencia de México, 
con un espacio dedicado al Tren Maya. Torruco comparó este proyecto con la construcción de 
un tren que conectara Lisboa con París en solo cinco años. Además, se informó sobre el 
crecimiento del turismo en México, con un aumento del 30% en 2023. También se destacó el 
crecimiento del turismo de naturaleza y aventura, así como la creación de 2,000 nuevos hoteles 
en el país. 
 
Al Margen // ¿Quién se hará responsable? 

(2024-01-25, Juan María Naveja, El Economista, . 47)  

El presidente López Obrador está dejando muchos temas pendientes y problemas económicos 
para el próximo gobierno, como el pago pendiente por la cancelación del aeropuerto de Texcoco, 
los daños al patrimonio histórico y de recursos naturales en la península de Yucatán, los subsidios 
al AIFA, Dos Bocas, el Tren Maya y el Interístmico. Además, la economía nacional enfrenta un 
déficit superior al 5% y una deuda que se incrementará en el billón del año pasado y los 2 billones 
para cubrir el presupuesto de este año. Las elecciones presidenciales de 2024 serán cruciales 
para resolver estos problemas. 
 
Columna Invitada // ¿Qué pasó con el dinero del NAIM? 

(2024-01-25, Jorge A. Castaneda, El Economista, . 40)  

El desvío de fondos de GACM, la empresa estatal dueña del Aeropuerto Benito Juárez, al Tren 
Maya ha generado preocupaciones sobre el estado del aeropuerto. GACM había obtenido capital 
a través de un préstamo de Banobras y otros fondos para financiar el Aeropuerto de Texcoco, 
pero tras su cancelación, se recompraron bonos por 1,800 millones de dólares y se transfirieron 
1,200 millones a la Tesorería de la Federación para el Tren Maya. Sin embargo, 
contractualmente, los 4,200 millones de dólares restantes de la deuda deben ser pagados con la 
Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) del Aeropuerto Benito Juárez, lo que ha dejado a GACM sin 
recursos para dar mantenimiento y operar el aeropuerto. 
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Tres en Raya // Andrés Manuel, no lo entenderías 

(2024-01-25, Verónica Malo Guzmán, El Heraldo de México, . 6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por formular preguntas 
al ex presidente Ernesto Zedillo sobre el Fobaproa, un instrumento utilizado para rescatar el 
sistema de pagos de México en la década de 1990. Los críticos argumentan que López Obrador 
está desviando la atención de los problemas actuales del país, como el endeudamiento de más 
de dos billones de pesos propuesto por su gobierno. Además, se menciona que la cancelación 
del aeropuerto de Texcoco y el Tren Maya han tenido costos similares al Fobaproa. El autor 
también critica el manejo de López Obrador de la pandemia de COVID-19 y las preguntas 
planteadas a Zedillo, argumentando que son demagógicas y que el presidente debería responder 
por las decisiones de su propia administración. 
 
"Generamos confianza" 

(2024-01-25, Redacción, El Heraldo de México, . 26,27)  

Diego Castañón Trejo, presidente municipal de Tulum, Quintana Roo, se describe como una 
persona honesta y trabajadora, comprometida con su comunidad. Con una trayectoria en el futbol 
profesional y en la política, Castañón ha trabajado para generar confianza y resultados en Tulum, 
transformando el municipio y atendiendo las necesidades de la población. Su gobierno se ha 
enfocado en proyectos de infraestructura y servicios básicos, así como en promover el deporte y 
la cultura. Castañón ha colaborado con el gobierno federal y estatal para impulsar el desarrollo 
de Tulum, con proyectos como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional de Tulum. Su objetivo 
es convertir a Tulum en el mejor destino turístico del mundo, generando empleo y desarrollo 
económico. Además, trabaja para garantizar la seguridad de los habitantes y promover la paz y 
la tranquilidad en el municipio. 
 

AIFA 
 
El Contador 

(2024-01-25, El Contador, Excélsior, . 3)  

La Bolsa Mexicana de Valores, el Banco de México y la Asociación de Bancos de México han 
advertido de intentos de fraude utilizando inteligencia artificial, con videos falsos que piden dinero 
o informan sobre oportunidades de inversión. Empresas como Pemex y la CFE también han sido 
utilizadas para robar datos personales y bancarios. Aeroméxico aumentará la conectividad en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, con una nueva ruta a McAllen. La industria automotriz 
está evolucionando hacia la electromovilidad, y desde la Secretaría de Desarrollo Sustentable de 
Querétaro se impulsa un laboratorio de electromovilidad en la Universidad Politécnica para formar 
expertos en servicios posventa. Empresarios mexicanos se reunieron con representantes de la 
US Chamber of Commerce para discutir disputas comerciales, elecciones presidenciales, 
seguridad y migración. 
 
Carga el AICM con 3 mil 700 mdd de duda por NAIM  
(2024-01-25, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,16)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) enfrenta una deuda de 3,700 millones 
de dólares debido a la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en 
Texcoco. A pesar de dos recompras de bonos, la deuda persiste y los intereses se financian con 
la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) del AICM. Sin embargo, la pandemia ha generado un déficit 
en el Fideicomiso MEXCAT, lo que ha llevado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
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(SHCP) a prestar recursos al aeropuerto para pagar los intereses. AICM ha perdido más del 30% 
de sus operaciones en menos de un año y se espera que pierda más de 8 millones de pasajeros 
este año. El gobierno federal ha reducido la deuda en un 38.3%, pero aún se deben 3,700 
millones de dólares. 
 
Otorgan cambio "desconocido" a Circuito Exterior Mexiquense 

(2024-01-25, Redacción, El Financiero, . 8)  

La calificadora Fitch Ratings ha confirmado la novena modificación al título de concesión del 
Circuito Exterior Mexiquense, otorgado a la Concesionaria Mexiquense, subsidiaria de Aleatica. 
Esta modificación, que fue firmada en agosto de 2023, permite a Aleatica mantener la concesión 
del Circuito Exterior Mexiquense hasta 2060. La modificación también permite a Aleatica retrasar 
la construcción de obras adicionales hasta por 24 meses. Sin embargo, Aleatica no ha notificado 
al público inversionista sobre este evento relevante para sus operaciones. IFM Global 
Infrastructure Fund, propietario de Aleatica, se había comprometido a transparentar todas las 
modificaciones al título de concesión del Circuito Exterior Mexiquense. Esta novena modificación 
fue otorgada poco antes de que terminara la administración del exgobernador mexiquense, 
Alfredo del Mazo. 
 
Repavimentarán pistas del AICM con concreto hidráulico 

(2024-01-25, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,24)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) invertirá varios miles de millones de 
pesos en la instalación de concreto hidráulico de larga duración en sus plataformas y calles de 
rodaje. Esta inversión, que está en proceso de definirse, tiene como objetivo facilitar la labor de 
las aerolíneas y evitar tareas de conservación frecuentes como bacheos. Además, se instalará 
un sistema antidrones y más videocámaras. El AICM tiene como meta atender a 44 millones de 
pasajeros al año. En el 2023, el AICM tomó diversas medidas para mitigar su saturación en los 
edificios terminales, incluyendo la reubicación de las operaciones de carga al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Jueves de Encierro // Cómo usar los elefantes blancos 

(2024-01-25, Julio Patán, 24 Horas, . 10)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por la falta de madurez 
en sus proyectos, como la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El 
cierre del aeropuerto de Texcoco para construir el AIFA, que ha resultado poco utilizado, es un 
ejemplo de esta falta de reflexión. Otro proyecto criticado es la creación de una mega farmacia 
para solucionar el desabasto de medicamentos, a un costo elevado. Se sugiere que en lugar de 
construir una nueva farmacia, el AIFA podría haberse utilizado como bodega para guardar las 
medicinas. Además, se menciona que la construcción de una paraestatal de carretillas para 
transportar las medicinas hasta el avión podría haber sido un buen pretexto para crear empleos. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Tabasco: cuando engordar no es lo mismo que crecer 

(2024-01-25, Bárbara Anderson, El Financiero (Sitio), )  

El PIB per cápita de México ha disminuido en un 3.9% de 2018 a 2022, de 196,022 a 188,369 
pesos. A pesar de que el PIB mexicano de 2023 ha crecido un 3.9%, el PIB per cápita del país 
será menor que en 2018 debido al crecimiento de la población. El PIB per cápita ha disminuido 
en 28 de los 32 estados de la República, con excepciones en Baja California, Chihuahua, Nayarit 
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y Tabasco. Aunque Tabasco ha experimentado un crecimiento económico del 30.2%, su Índice 
de Progreso Social se encuentra entre los más bajos en el país, ubicándose en el lugar 28 de 32 
estados desde 2015. A pesar de las millonarias inversiones en Tabasco, incluyendo la 
construcción de la Refinería de Dos Bocas, el estado ha experimentado una disminución en 
muchos indicadores de bienestar, incluyendo la cobertura de necesidades básicas humanas, 
fundamentos del bienestar y oportunidades. Además, Tabasco tiene una de las peores brechas 
de género en empleo formal, con solo 42 mujeres por cada 100 hombres empleados en el IMSS. 
 
Insiste Cuitláhuac García en que no ha violado la ley 

(2024-01-24, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, ha rechazado las acusaciones de violar 
la Ley Electoral al difundir un video con la precandidata de Morena a la gubernatura, Rocío Nahle 
García. García Jiménez afirmó que no ha violado la ley y que legalmente puede responder a la 
petición del órgano electoral. El gobernador defendió que en el video no hace referencia a ningún 
partido político ni llama a votar, lo cual está prohibido por la ley. En el video, García felicitó a 
Nahle y acusó a la oposición y a gobiernos anteriores de haber construido una barda durante la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco. 

Billie Parker Noticias (sitio),  
SICT 

 
Organismos autónomos, ¿renovarse o morir? 

(2024-01-25, Hugo González, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propone la desaparición de los 
organismos autónomos, argumentando que no han actuado en favor de la competencia o del 
beneficio de la sociedad. Sin embargo, algunos organismos autónomos, como el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT), podrían mantener su autonomía técnica y operativa, aunque 
subordinados a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Algunos 
integrantes del sector de las telecomunicaciones coinciden en que el IFT no sirve para nada y 
debería desaparecer o reformarse drásticamente. En otro tema, se menciona la importancia de 
la participación de México en el evento ICE London, que reunirá a líderes de la industria global 
del juego y los sorteos. La Asociación de Permisionarios, Operadores y Proveedores de la 
Industria del Entretenimiento y Juego de Apuesta en México (AIEJA) asumirá un rol activo en las 
discusiones. Por último, se destaca la actualización de la AppWeb de AlquimiaPay, que busca 
transformar la experiencia de los usuarios en la banca electrónica, permitiendo la confirmación 
de operaciones en tan solo 2 o 3 segundos. 

TecnoEmpresa(Sitio),  
 
Bloquean carretera La Pera-Cuautla; exigen apertura de los accesos a la comunidad 

(2024-01-24, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Los habitantes de Tepoztlán han bloqueado la carretera La Pera - Cuautla en protesta por un 
incumplimiento de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT) en la ampliación de la 
vialidad. La SICT había prometido la entrega de 1.7 millones de pesos para la construcción de 
un puente peatonal, pero no ha cumplido. Los manifestantes exigen una respuesta del 
gobernador Cuauhtémoc Blanco y del presidente municipal, Rogelio Torres Ortega. La cuenta 
oficial de Caminos y Puentes Federales (X) ha anunciado que el cierre de la carretera continúa. 

Eje Central (sitio), La Jornada (sitio), Canal 121 Telefórmula, 104.1 Radio Fórmula,  
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AMLO se reune con Ferroviarias pata tratar el tema de trenes de pasajeros 

(2024-01-24, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con representantes de la 
empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City para discutir la integración de líneas 
ferroviarias para América del Norte y los avances en la operación de trenes de pasajeros desde 
la Ciudad de México. La reunión contó con la presencia del secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, y la titular de la Secretaría de Economía, 
Raquel Buenrostro. Las empresas interesadas en el negocio de trenes de pasajeros, incluyendo 
Canadian Pacific, han presentado sus propuestas al presidente y las dependencias 
correspondientes. 
 
Gobierno de AMLO recupera 427 millones de pesos para guardadito de liquidación de 
INTERJET 

(2024-01-24, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recuperado 427 
millones de pesos para los trabajadores de Interjet, elevando el monto total a casi 800 millones 
de pesos. La distribución de estas liquidaciones comenzará en febrero de 2024. Sin embargo, el 
síndico de Interjet, Alfonso Ascencio Triujeque, no ha liquidado a los empleados, a pesar de las 
instrucciones del gobierno de AMLO. Alejandro del Valle, presidente del Consejo Administrativo 
de Interjet, acusó al síndico de "brincarse la ley" y buscar el remate de la empresa. Interjet cesó 
operaciones en 2020 y fue declarada en bancarrota en abril de 2023. 
 
El Tribunal Electoral hizo valer de inmediato la facultad de Guadalupe Taddei para nombrar 
secretaria ejecutiva del INE sin consenso de consejeros. 
(2024-01-25, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

El Tribunal Electoral hizo valer de inmediato la facultad de Guadalupe Taddei para nombrar 
secretaria ejecutiva del INE sin consenso de consejeros. La nueva secretaria, Edith Suárez Ojeda 
era funcionara de este mismo gobierno durante el sexenio pasando de la Secretaría de Salud a 
la SICT y ahora a la Secretaría Ejecutiva del INE. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Fustiga Xóchitl a AMLO por abandonar a Gobernadores 

(2024-01-24, Mayólo López, Reforma.com (sitio), )  

La aspirante presidencial Xóchitl Gálvez criticó al presidente Andrés Manuel López Obrador por 
abandonar a los gobernadores que no simpatizan con su gobierno. Durante su visita a Veracruz, 
Gálvez elogió a la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, por cuestionar la falta de apoyo 
del gobierno federal en materia de seguridad pública. Gálvez también expresó su apoyo a 
Campos por su valentía al enfrentar al gobierno federal. Durante su visita, Gálvez también se 
reunió con operadores portuarios y escuchó opiniones de que el tren Transístmico no competirá 
con el Canal de Panamá. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Es deuda 'improductiva' 
(2024-01-25, Azucena Vásquez, Reforma, . 2)  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) advierte que el endeudamiento 
de México no está impulsando el crecimiento económico del país. A pesar de que México ha 
recurrido al endeudamiento en los últimos años, la deuda se ha utilizado principalmente para 
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cubrir el gasto corriente en lugar de desarrollar infraestructura que genere mayor capacidad 
productiva. El endeudamiento ha aumentado, pero la productividad ha caído, lo que sugiere que 
la deuda no está impulsando el crecimiento económico. El endeudamiento de este año se 
destinará en gran medida al pago del costo de la deuda, que se espera que ascienda a un billón 
263 mil millones de pesos. El CIEP advierte que mantener esta tendencia de deuda representará 
grandes retos para las futuras generaciones y Administraciones federales del país. Se insta a 
desarrollar estrategias para diversificar las fuentes de ingreso del Gobierno y mejorar la eficiencia 
en el gasto público. 

Reforma.com (sitio),  
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Cabeza de Vaca: Amparado y protegido- 

(2024-01-25, Ricardo Ravelo, Sin Embargo (sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) liderada por Alejandro Gertz Manero está buscando 
revocar un amparo presentado por el exgobernador de Tamaulipas, Francisco Daniel Cabeza de 
Vaca, para evitar su detención. Cabeza de Vaca ha sido acusado de corrupción y de adquirir 
propiedades que superan sus ingresos como servidor público. Además, se le acusa de recibir 
sobornos de Emilio Loyoza, director de Pemex durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, para 
aprobar la Reforma Energética. La FGR ha solicitado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) que revise el caso y revoque el amparo. 
 
La nueva política energética 

(2024-01-24, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

La industria energética en México ha experimentado cambios significativos durante los últimos 
seis años, incluyendo la cancelación de las Subastas Eléctricas y las Rondas Petroleras. La falta 
de coordinación entre el gobierno y la industria ha sido un obstáculo para el desarrollo del sector 
energético, lo que ha llevado a la falta de ejecución de acciones relevantes para la sociedad. La 
Reforma Energética de 2014 facilitó inversiones de 12,800 millones de dólares, pero se requieren 
reglas claras y respetadas para capitalizar oportunidades de negocio e I+D. La evolución de la 
política energética es necesaria para asegurar un suministro de energía en las cadenas de 
producción, especialmente con el nearshoring. Se necesita una mayor colaboración entre el 
gobierno y la industria para avanzar juntos en temas como el almacenamiento de energía, el 
hidrógeno y la electrificación vehicular. 
 
Jueza admite a trámite impugnación de Lozoya con la que busca enfrentar en libertad el 
caso Odebrecht 

(2024-01-24, Latinus, Latinus (Sitio), )  

La jueza Sandra Leticia Robledo Magaña ha admitido a trámite la solicitud de amparo presentada 
por la defensa de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, quien impugna la decisión que le impide 
continuar su proceso por el caso Odebrecht en libertad. La jueza ha concedido una suspensión 
provisional para que Lozoya quede a disposición del juzgado de distrito. La audiencia incidental 
sobre la solicitud de Lozoya se ha fijado para el 30 de enero. La defensa de Lozoya ha acusado 
que su cliente lleva más de dos años en prisión preventiva, el plazo máximo establecido en la 
Constitución. La FGR acusa a Lozoya de recibir sobornos de Odebrecht para comprar el voto a 
favor de legisladores de la oposición a la reforma energética de Peña Nieto. 
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No hay que darles el timón de Morena a prianistas: Melitón Lozano sobre posible 
candidatura de Jorge Estefan Chidiac (por Isaac Rosales de Astillero Informa) 

(2024-01-24, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

Melitón Lozano, coordinador del Movimiento Obradorista de la Mixteca por la 4T, criticó la posible 
candidatura de Charbel Jorge Estefan Chidiac por el Partido Verde en el distrito 14 de la Mixteca 
poblana. Lozano Pérez argumentó que Estefan Chidiac está ligado a la corrupción y a las 
privatizaciones, señalando su apoyo al Fobaproa y su participación en el Monexgate. Además, 
se opuso a la reforma energética. Lozano Pérez considera que la inclusión de Estefan Chidiac 
en la alianza morenista sería incongruente y pondría en riesgo la identidad del partido. Pidió 
criterios claros para evitar que los principios de Morena se desvirtúen. 

PRECANDIDATOS 
 
En el marco del Día Internacional de la Educación, Claudia Sheinbaum, precandidata de 
Morena, dijo que la educación pública es un derecho para seguir transformado la vida. 
(2024-01-25, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

En el marco del Día Internacional de la Educación, Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, 
dijo que la educación pública es un derecho para seguir transformado la vida y destacó el 
programa del Bienestar "Beca para empezar". 
 
De gira por Veracruz, Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencia por Fuerza y Corazón 
por México respaldó a Maru Campos tras el reclamo al presidente López Obrador. 
(2024-01-25, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

De gira por Veracruz, Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencia por Fuerza y Corazón por 
México respaldó a Maru Campos tras el reclamo al presidente López Obrador de ser omiso ante 
índices de inseguridad. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", destacó 
la disminución de la percepción de la inseguridad con fundamento en las cifras del INEGI. 
(2024-01-25, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", destacó la 
disminución de la percepción de la inseguridad con fundamento en las cifras del INEGI. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, dijo que en la multa 
impuesta a Morena, el INE "se quedó corto". 
(2024-01-24, Tania Gómez, Romina Ramos, Canal 40 Adn, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México, dijo que en la multa impuesta a 
Morena, el INE "se quedó corto". 
 
Mario Delgado, dirigente de MORENA rechazó la infiltración del crimen organizado en la 
campaña de la precandidata presidencial, Claudia Sheinbaum. 
(2024-01-24, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

Mario Delgado, dirigente de MORENA rechazó la infiltración del crimen organizado en la 
campaña de la precandidata presidencial, Claudia Sheinbaum. Acusó a la alcaldesa de 
Manzanillo, Griselda Martínez quien además fue expulsada del Partido tras los señalamientos. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Francisco Salazar Nuevo Dirigente de la Cámara de la Industria de la Construcción 

(2024-01-25, Emmanuel Salazar, Durangos 21 DGO (Sitio), )  
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Francisco Salazar Mendía ha sido elegido como el nuevo presidente de la Cámara de la Industria 
de la Construcción, tras ganar las elecciones con una diferencia de 150 votos. Salazar Mendía, 
quien obtuvo el 57% de los votos, ha prometido impulsar formas alternativas para mantener a la 
industria ocupada, además de la obra pública. Durante su campaña, Salazar Mendía destacó la 
falta de casos de extorsión en Durango, a diferencia de otras entidades vecinas. La elección se 
llevó a cabo de forma electrónica y Salazar Mendía tomó protesta en la sede de la Cámara. 

Noticias GGL DGO (sitio), DGO El Siglo de Durango (sitio), Info Infusión DGO (sitio),  
 
Avanza limpieza de privadas afectadas en Riberas del Bosque 

(2024-01-24, Redacción, Hiptex BC (Sitio), )  

El Ayuntamiento de Tijuana, bajo las instrucciones de la alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez, 
ha estado trabajando para limpiar las privadas del fraccionamiento Riberas del Bosque, que 
fueron afectadas por las lluvias. La limpieza ha sido realizada por personal de la Secretaría de 
Desarrollo Territorial, Urbano y Ambiental de Tijuana (SDTUA), la delegación La Presa Abelardo 
L. Rodríguez, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y Compañías 
Mexicanas de la Industria de la Construcción Tijuana Tecate Rosarito (COMICE TTR). Hasta 
ahora, las privadas Oyameles y Fresnos han sido habilitadas para el tránsito, mientras que la 
privada Cedros está siendo limpiada. La intervención ha sido necesaria debido al taponamiento 
del pluvial principal por acumulación de basura y lodo. 
 
Gobierno de Montserrat Caballero atendió más de 200 incidencias relacionadas con las 
lluvias 

(2024-01-24, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), )  

El Ayuntamiento de Tijuana, en colaboración con la iniciativa privada, ha atendido 212 incidentes 
derivados de las lluvias recientes, así como labores de limpieza en la ciudad. Se han retirado más 
de 5 mil toneladas de basura y escombros de las calles. La alcaldesa Montserrat Caballero 
Ramírez ha destacado la importancia de la coordinación entre la ciudadanía y el gobierno, citando 
el caso del fraccionamiento Riberas del Bosque, donde los residentes apoyaron en las labores 
de limpieza. Se agradece el apoyo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI) 
y las Compañías Mexicanas de la Industria de la Construcción Tijuana, Tecate, Rosarito 
(COMICE). Se exhorta a la población a mantener limpios los desarenadores y a no arrojar basura 
en ellos para evitar problemas mayores durante la temporada de lluvias. 
 
Prevé CMIC recorte de 360 mdp para reparación de carreteras federales 

(2024-01-24, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes e Infraestructura (SCTI) en Tamaulipas ha 
experimentado una reducción en su presupuesto federal, lo que ha llevado a la cancelación de 
licitaciones para reparar tramos federales. El presupuesto para la conservación periódica y 
rutinaria también se ha reducido, lo que podría afectar las licitaciones en puerta para bacheo, 
deshierbe y pintura de carreteras. Aunque se espera que las noticias de recorte no sean negativas 
para el estado, se deben tomar medidas para garantizar que las carreteras estén en buen estado. 
 
Nombres, nombres y... nombres / Turismo en México crecimiento acotado en 2024, 
pegarán elecciones y urge redoblar promoción 

(2024-01-24, Redacción, El sudcaliforniano BCS (sitio), )  
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EL 22 DE MARZO ASAMBLEA DE CONCAMÍN Y ASUMIRA MALAGÓN. Y en el proceso de 
sucesión en ConcamIn, como es público, al final se trabajó para tener un candidato de unidad 
con el regiomontano Alejandro Malagón de Canainca. Dada su fortaleza, el ex mandamás de 
CMIC Eduardo Ramírez Leal y quien también aspiraba, dio un paso lateral. Le comentaba que 
era cuestión de días la convocatoria para la asamblea. El 18 de enero hubo consejo directivo y 
se fijó para el viernes 22 de marzo a las 13:00 con lo que terminará la gestión de José Abugaber, 
quien se ajustó mucho a la línea conservadora del CCE de Francisco Cervantes. 

Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol de Tlaxcala (sitio), El Heraldo BC (sitio), El Sol de Durango (sitio),  
 
Instruyen a universitarios para tener talento en la industria de construcción 

(2024-01-24, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

El director de capacitación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Gustavo Fernández de León, ha anunciado que el déficit de talento y mano de obra en la industria 
podría ser cubierto por estudiantes universitarios que se están preparando en el Instituto de 
Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC). El ICIC ofrece 300 cursos, incluyendo 
seguridad en las alturas, manejo de software, seguridad e higiene, y tecnología para 
presupuestos y diseños en la industria de la construcción. Además, la CMIC ha establecido 
vínculos con el Instituto Tecnológico de Tijuana (ITT) y la Universidad Autónoma de Baja 
California (UABC) para incluir a estudiantes en un modelo dual, donde pueden trabajar con 
profesionales de la industria mientras estudian. 
 
Comparece la secretaria de Transparencia y destaca sanciones a funcionarios. 
(2024-01-24, José Manuel Prieto, Viva La Noticia SIN (sitio), )  

La secretaria de Transparencia y Rendición de Cuentas, María Guadalupe Ramírez Zepeda, 
compareció ante diputados del Congreso del Estado, revelando que su dependencia inició 12 
Informes de Presunta Responsabilidad Administrativa en contra de Servidores Públicos, 11 de 
ellos por falta administrativa no grave y uno por falta administrativa grave. Se aplicaron 5 
sanciones administrativas, incluyendo multas y una inhabilitación por 10 años. Se vigilaron 2,246 
millones de pesos destinados a obra pública estatal, participando en 126 licitaciones. El diputado 
Gene René Bojórquez Ruiz criticó la opacidad en el manejo de recursos y licitaciones en las 
dependencias gubernamentales, mencionando la CMIC, que se queja de la falta de dispersión 
de obras. El diputado Luis Javier de la Rocha Zazueta cuestionó el daño patrimonial de mil 700 
millones de pesos causado por la administración anterior. 
 
Alcaldías niegan contratos al pequeño constructor: CMIC 

(2024-01-25, Joel Arias, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El Presidente de la CMIC en Tabasco, Fernando Naranjo Broca, ha instado a las autoridades 
municipales a considerar a los pequeños constructores en las licitaciones. Según Naranjo Broca, 
las empresas más pequeñas tienen dificultades para competir en licitaciones, lo que les impide 
obtener contratos. Aunque reconoce que las licitaciones más grandes pueden estar fuera del 
alcance de las pequeñas empresas, insta a las autoridades estatales y municipales a encontrar 
formas de incluir a las empresas más pequeñas. Naranjo Broca, quien está a punto de dejar la 
presidencia de la CMIC, insta a su sucesor a tomar medidas para garantizar que las 
microempresas de la construcción en Tabasco sean consideradas en las licitaciones. 
 
Construirán el camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas, en Chamula 

(2024-01-25, Redacción, Filo y Sofía CHIS (sitio), )  
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El gobernador Rutilio Escandón Cadenas ha inaugurado los trabajos de construcción de casi 
ocho kilómetros del camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas en Chamula, Chiapas. Esta obra de 
infraestructura carretera fortalecerá la comunicación terrestre, la conectividad y movilidad de la 
región Altos Tsotsil-Tseltal. El gobernador destacó que esta obra cumple con el compromiso de 
llevar justicia social a los pueblos originarios y fortalecer la comunicación terrestre. Anakaren 
Gómez Zuart, presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Delegación Chiapas, destacó que este proyecto representa justicia social para los habitantes y 
mejorará las actividades comerciales y económicas. Asistieron varias autoridades locales y 
regionales, incluyendo el diputado local Cuauhtémoc Manuel Hernández Gómez y la diputada 
local Karina Margarita del Río Zenteno. 
 
Inaugura Rutilio Escandón construcción del camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas, en 
Chamula 

(2024-01-25, Redacción, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró los trabajos de construcción de 
casi ocho kilómetros del camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas, en el municipio de Chamula. 
Esta obra de infraestructura carretera fortalece la comunicación terrestre, conectividad y 
movilidad de la región Altos Tsotsil-Tseltal. Escandón Cadenas destacó que esta carretera no 
solo es pavimento, sino una forma de unir a los pueblos, facilitando asuntos económicos, de 
salud, seguridad y comercio. Anunció el inicio de la pavimentación de cuatro kilómetros más. La 
presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Anakaren 
Gómez Zuart, destacó que esta carretera representa justicia social y traerá grandes beneficios 
económicos y comerciales. 

3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), Chiapas en Contacto CHIS (sitio), ASICH Online, ASICH 
Online, Debate Hoy CHIS (Sitio), Debate Hoy CHIS (Sitio), Chiapas en Contacto CHIS (sitio), El Sol de Chiapas (sitio), Heraldo 
de Chiapas (sitio), Diario de Chiapas CHIS (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio), Siete Chiapas 
CHIS (Sitio), CHIS El Siete,  
 
Subcontrató Chihuahua con la IP la mayoría de sus operaciones hidráulicas 

(2024-01-25, Jesús Estrada, La Jornada, . 24)  

La Junta Central de Agua y Saneamiento (JCAS) y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción firmaron un convenio en 2023 para promover la participación empresarial en 
proyectos de obra pública relacionados con el agua. La JCAS subcontrata a empresas para 
actividades como perforación de pozos, estudios de distribución de agua, mantenimiento de 
tuberías e instalación de medidores. El gobierno de Chihuahua ha solicitado la asesoría de 
empresas israelíes para tecnificar el riego por goteo no presurizado, reutilizar aguas negras en la 
agricultura y eliminar arsénico y flúor del agua extraída de pozos profundos. En la ciudad de 
Chihuahua, las plantas tratadoras fueron privatizadas por 10 años a un consorcio de empresas, 
argumentando la necesidad de mantenimiento. 
 
Inaugura REC construcción de camino en Chamula 

(2024-01-25, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas ha inaugurado los trabajos de construcción de casi 
ocho kilómetros del camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas en el municipio de Chamula, 
Chiapas. Esta obra de infraestructura carretera cumple el compromiso de llevar justicia social a 
pueblos originarios y fortalecer la comunicación terrestre en la región. La presidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Chiapas, Anakaren Gómez 
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Zuart, destacó que este proyecto representa justicia social para las y los habitantes que anhelaron 
tener una carretera digna y de calidad. 
 
Constructores en Querétaro celebran proyecto "Batán Agua para Todos", buscarán 
participar en su desarrollo 

(2024-01-24, Nancy Burgos, Publimetro (sitio), )  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Querétaro, destacó el interés de cerca de 50 empresas locales en participar en el 
proyecto Batán Agua para todos, que busca distribuir mil 500 metros cúbicos por segundo de 
agua. Hale Palacios señaló que la participación de los constructores queretanos será 
fundamental en este proyecto, que contará con una inversión total de 4 mil 200 millones de pesos. 
Sin embargo, señaló que se deberá revisar la figura de contratos individuales o consorcios, y 
considerar la participación de empresas extranjeras para implementar los equipos de tratamiento 
de agua. Además, Hale Palacios mencionó que el sector de la construcción en Querétaro enfrenta 
un déficit de mano de obra del 40%, por lo que se ha optado por contratar personal de otras 
entidades. 
 
AHMSA alerta sobre estafas en redes sociales 

(2024-01-24, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y su presidente, Eugenio 
Williamson Yribarren, han alertado sobre un fraude en redes sociales que involucra a Altos 
Hornos de México (AHMSA). La publicación en Facebook anuncia la subasta de maquinaria 
pesada y camiones de AHMSA a precios inusualmente bajos, lo cual ha llevado a constructores 
locales y foráneos a realizar depósitos sin recibir nada a cambio. Eugenio Williamson Yribarren 
ha desmentido estas afirmaciones, destacando que los precios son irreales y no se corresponden 
con los valores de mercado. AHMSA ha lanzado una alerta en su sitio web para prevenir que más 
personas caigan en la estafa, reiterando que no está rematando su equipo. La CMIC insta a 
verificar cualquier información relacionada con remates de maquinaria pesada con fuentes 
confiables y a comunicarse directamente con AHMSA. 
 
Llegará una mujer como delegada del SICT a Chihuahua 

(2024-01-24, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha anunciado la llegada de una nueva delegada a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes e Infraestructura (SICT) tras la salida de Sergio 
González Rojo. Mercado Rodríguez destacó la buena relación con González Rojo, a pesar de su 
falta de experiencia en el sector, y espera una relación similar con la nueva delegada, que tiene 
20 años de experiencia en la secretaría. CMIC ha mantenido una comunicación constante con la 
SICT para asegurar la participación de los constructores locales en proyectos de infraestructura. 
 
Pide CMIC ampliar plazo para participar en obra del Nodo Morelos 

(2024-01-24, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha solicitado al gobierno de 
Baja California que extienda el plazo para que las empresas locales puedan participar en la 
convocatoria pública para la obra del Nodo Morelos en Tijuana. El Presidente de la CMIC, 
Gabriel Vizcaíno, ha pedido a la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda que amplíe el plazo 
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de entrega de documentación, ya que considera que la fecha límite actual es demasiado corta 
para cumplir con todos los requisitos. Vizcaíno argumenta que esta situación excluye a muchas 
constructoras interesadas en participar y ofrecer las mejores condiciones de precio y calidad. 
 
Adeuda SEDATU más de 40 mdp a constructores de Tabasco 

(2024-01-24, El Heraldo de Tabasco, José Pérez, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) ha retrasado la ejecución de 
obras como la remodelación del Parque Centenario 27 de Febrero y el rescate del Malecón Carlos 
A. Madrazo. Esto ha afectado a las empresas encargadas de la obra, una de las cuales está en 
riesgo de cerrar si no se le pagan los adeudos correspondientes. El Presidente de la CMIC 
Tabasco, Fernando Naranjo Broca, ha señalado que hubo problemas con los pagos durante la 
ejecución de la obra del Malecón, y que todavía no se ha pagado al 100% la obra del estadio de 
béisbol, a pesar de haber concluido una temporada completa. Estos retrasos han llevado a 
empresas reconocidas a cerrar sus puertas. Los adeudos rebasan los 40 millones de pesos. 
 
Pronostican una reducción de 360 mdp en la reparación de las carreteras federales 

(2024-01-24, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado, informó que se pronostica una reducción de 360 millones de pesos en participaciones 
federales para los tramos carreteros del estado. Esta disminución se debe a la detección de 
reducciones presupuestales considerables en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT). Mercado también mencionó la espera de próximas licitaciones por 200 millones de pesos 
para trabajos de construcción periódica y maquinaria, como bacheo, pintura y limpieza de las 
rutas. 
 
Denuncia CMIC falta de pago de ICA a empresas locales en la construcción de la Terminal 
Química 

(2024-01-24, Redacción, El Liberal del Sur VER (sitio), )  

Luis Fernando Escamilla Aguilar, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz Sur, ha lanzado un llamado de auxilio para ayudar a los 
constructores locales que no han sido pagados por la empresa ICA Fluor Daniel, encargada de 
la construcción de la Terminal Química Puerto México. Esta falta de pago ha causado problemas 
financieros para los empresarios locales, quienes ahora enfrentan dificultades para cumplir con 
compromisos como el SAT, Infonavit o el IMSS. La CMIC ha exhortado a ICA y Braskem Idesa a 
realizar los pagos pendientes. La falta de pago también ha afectado a los proveedores de las 
empresas afectadas, quienes ahora enfrentan multas por falta de pago a entidades recaudatorias. 
 
Julio César Mercado, presidente de CMIC, informó sobre la expectativa de una reducción 
significativa en las participaciones federales 

(2024-01-24, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la 
Construcción (CMIC), advirtió sobre una posible disminución significativa en las participaciones 
federales destinadas a la mejora de carreteras en el estado. Esta reducción presupuestal podría 
afectar al sector de la construcción, con una pérdida estimada de 360 millones de pesos. Las 
licitaciones para la adecuación de tramos carreteros fueron canceladas debido a recortes 
presupuestarios en la Secretaría de Comunicaciones, Transporte e Infraestructura (SCTI). Esto 
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incluye una licitación de 200 millones de pesos para bacheo, deshierbe y pintura de carreteras. 
Mercado Rodríguez instó al Gobierno Federal a tomar decisiones que no perjudiquen a los 
constructores y a la economía local. 
 
Socavón en fraccionamiento de Tijuana tardará 2 meses en ser reparado 

(2024-01-24, Redacción, Punto Norte BC (sitio), )  

El socavón que se abrió en Paseo de Las Bugambilias en Tijuana, México, durante las lluvias de 
enero, se debió a la quema de los tubos pluviales por parte de personas sin hogar y su reparación 
llevará al menos dos meses. La alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez confirmó que los 
incendios provocados por personas sin hogar han afectado el sistema pluvial de la ciudad, 
debilitando el suelo y causando el colapso de la calle. El director de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Tijuana, Gabriel Vizcaíno, explicó que los pluviales 
antiguos, hechos de tubos plásticos, son más vulnerables a la destrucción. Recomendó 
reemplazar los tubos de plástico por estructuras de concreto para evitar futuros colapsos. La 
reparación requerirá una inversión que se obtendrá de la bolsa para emergencias del 
Ayuntamiento. 
 
Adeuda SEDATU más de 40 mdp a constructores de Tabasco 

(2024-01-24, El Heraldo de Tabasco, José Pérez, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) ha retrasado la ejecución de 
obras como la remodelación del Parque Centenario 27 de Febrero y el rescate del Malecón Carlos 
A. Madrazo. Estos retrasos han afectado a las empresas encargadas de las obras, con una de 
ellas en riesgo de cerrar si no se le pagan los adeudos correspondientes. El Presidente de la 
CMIC Tabasco, Fernando Naranjo Broca, ha señalado que ha habido deficiencias en algunos 
trabajos y atrasos en los pagos por parte de la dependencia. Las empresas encargadas de las 
obras exigen el pago completo de los trabajos, que ascienden a más de 40 millones de pesos. 
Las empresas afectadas son reconocidas en el estado y están en riesgo de cerrar debido a la 
falta de pago. 
 
DA INICIO TERE JIMÉNEZ A TRABAJOS DE REHABILITACIÓN EN AVENIDA 
CONSTITUCIÓN 

(2024-01-24, Redacción, Rodolfo Franco AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha dado inicio a la rehabilitación de la avenida 
Constitución con una inversión de 19 millones 690 mil pesos de recursos estatales. La obra 
incluye la rehabilitación con pavimento asfáltico, labores de renivelación y colocación de 
señalamientos horizontales en un tramo de 1.45 kilómetros. La gobernadora destacó la 
importancia de mejorar la conectividad en Aguascalientes para reducir los tiempos de traslado y 
permitir una mayor convivencia familiar. El proyecto beneficiará a vecinos de colonias como 
Constitución, Pozo Bravo, Puertecito de la Virgen, Soberana Convención y Villa Teresa. El 
presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Aguascalientes, Arentsen Dávila, estuvo presente en el evento. 

El Clarinete AGS (Sitio), El Debate SIN (sitio),  
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